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    新冠疫情在全球肆虐，

夺去了许多生命，也波及了
众多行业。 但不可思议的

是，有一家大企业无辜“躺
枪”， 竟然因为跟新冠病毒

“撞名”而宣布停产了！这就
是科罗娜啤酒。

啤酒爱好者都知道这

种口味清淡的啤酒，它也是
世界上销量第一的墨西哥

啤酒， 在中国销量也很大。

2018年 12月，科罗娜入围

2018世界品牌 500强。 然
而，今年以来，由于其名字科罗娜

（Corona） 和冠状病毒 （Coron鄄

avirus）太过接近，竟引发很多网

友的负面联想： 有不少人认为新
冠病毒跟科罗娜啤酒有关， 甚至

有人觉得喝了以后会感染病毒。

社交网络上的广告被骂、被

近四成消费者抵制、股价下滑……

一时间，科罗娜啤酒就从时尚青年

的标配， 变成了人人闻之色变的
“病毒啤酒”。多方申明、解释无果，

4月 3日，科罗娜啤酒所在的莫德

洛集团宣布， 疫情期间工厂关闭，

将暂停生产向全球 180个国家出
口的科罗娜和其他品牌的啤酒。

科罗娜啤酒实在太冤了。 尽

管名字都有“Corona”（西班牙

语皇冠、花冠的意思），但两者
是风马牛不相及的。 追根溯

源， 莫德洛公司创建于 1925

年， 以西班牙皇冠为象征，将

啤酒命名为“Corona”。而冠状
病毒在 1965 年才被人类发

现，使用“Corona”这个名字比

科罗娜啤酒晚了 40年。 科学
也早已证实，新冠病毒不是通

过啤酒传染的。 当然，疫情期
间一堆人不戴口罩，聚集在一

起喝啤酒， 有传染的风险，但
这跟喝哪一种啤酒无关。

看来， 一些国家网民的智商
实在堪忧。 莫名的恐慌、群体性的

无知和非理性的谩骂，竟然让一家
好端端的企业停业了。其后果并不

只是酒吧里少了一种啤酒，而是一
个有规模的集团大量员工突然失

业，无数个家庭可能陷入困境。 对

他们来说，不啻于一场飞来横祸。

当然，此事也暴露了莫德洛集
团品牌维护中的问题和危机公关的

不力。科罗娜“躺枪”，给更多企业上

了一课。 特殊时期如何应对网络上
的各种流言和“莫须有”罪名，及时

采取行动， 维护好自己的形象，对
每一家企业来说，都至关重要。

    记者今天上午从浦东公安分局

获悉，一桩 12年前的入室盗窃杀人
案告破，犯罪嫌疑人日前押解回沪。

小洋房喋血
2008年 6月 12日早上，浦东

江镇地区新生村徐唐家宅传来警笛

声。原来，社区治安员发现一栋小洋
房里有一对母女（52岁的女主人和

27岁的女儿）遇害，旋即报警。很
快，浦东江镇派出所民警赶到现场。

“我是刑队最早到现场的，我家就在

附近。”刑科所现场勘查民警胡方华
在厨房间里发现打斗痕迹。紧接着，

法医、侦查员相继到达，“（受害者）除
了钝器伤，还有刀刃伤口。”法医陈赟

回忆，结合现场勘验情况判断，这是
入室盗窃被发现后的杀人案，凶手从

西北面窗户进入，从前院离开。
当时，家里男主人还在医院，照

顾生病的老母。等男主人再回到这
座小洋房时，家里却只剩他一人。

调查成了习惯
凶手有几人？这一直困扰着刑

侦支队的民警。“当时发现了疑点，

是不是另有人帮忙？”胡方华和同事

反复问自己，难道凶手不止一个？
“凶手也受伤了，但要找出凶手

的血迹，难度并不小。”最终，他们在
现场发现凶手擦过伤口的餐巾纸。

经过大量排摸，各项证据佐证，凶手

并没有共犯。

“入室盗窃转凶杀案，没什么
个人感情的关系，排摸起来难度

大。”重案队串并其他盗窃案件，从
附近几个村范围逐渐扩大到当时

的南汇片区。“那段时间基本上每
天都加班排摸。”当时的浦东公安

分局刑侦支队重案队民警庄国章

回忆。2011年公安部部署开展“清
网行动”，浦东公安分局刑侦支队

又将其作为重点，在全国范围内开
展梳理排查。

“那之后只要听说有敲窗入室
盗窃的案子，抓到同类型嫌疑人，我

们都会去调查。”庄国章说，12年过
去，这已经成为他们的一种习惯。

凶手终于落网
2019年 11月 25日，浦东刑侦

支队接市公安局刑侦总队通报，经

与现场提取的物证对比，发现有个

林某某有重大嫌疑！经核查，重案组
确定林某某就是他们要找的故意杀

人案凶手。2017年，他因犯罪被法
院判处有期徒刑 13年 6个月，在广

西服刑。今年 1月 8日，浦东警方赴
桂将嫌疑人押回。

经审讯，林某某供认自己的犯

罪经过。2008年 6月 12日凌晨 3

时许，林某某看上徐唐家宅附近一

幢小洋房，他溜进后院，找到一扇
未上锁的玻璃推拉窗，掰弯防盗栅

栏，钻进屋子西北面的房间。不料，
楼上的女主人被惊醒，她拿着钥匙

下楼，撞见林某某，双方在厨房里
打起来，后来女儿也下楼阻挡陌生

男子，不幸双双倒下。随后，林某某
逃离上海。

“这家男主人在案发后就一直
住在弟弟家，不愿回去，他们都希望

案子能早点破，多年后还在反映线
索。”犯罪嫌疑人的落网，让民警们

长舒一口气，法网恢恢，疏而不漏，
12年后，他们终于能够告慰逝者，

“如今，总算画上了句号”。

本报记者 杨洁

    每天早中晚，在普陀区集中隔

离健康观察点的各个区域，总有一
个全副武装的背影，默默完成消毒

任务。这位默默工作的卫士是消杀
队员沈云杰。

在集中隔离点，消杀尤为重要，
关乎人员和场所安全。作为负责消

杀工作的主力队员，沈云杰用谨慎

和专业守护着这里的平安，让共同
奋战的队员放心，也让住客更安心。

细之又细 查出隐患
沈云杰是长征镇除害队队员，

在消毒除害领域有着 20多年专业

经验，接到赴隔离点工作的号令后，
“老法师”化身观察点里的“专业人

士”，区域消毒、人员消毒、指导穿脱
防护服⋯⋯工作做得细之又细。

在隔离点，沈云杰发挥自身专

业优势，不断调整优化消杀工作流

程。“不论客人入住和离开，或者送
餐、清洁、服务等环节，相关区域和

路径都要完成消杀。同时，工作区域
也会定时消杀。”

穿着防护服、背着设备，在走

道、房间等区域独自忙碌，这是沈云

杰工作场景的常态。细心的他，常会
发现小隐患，“有时候，客人的垃圾

袋没有扎紧就放在走道，这样客房
人员收集时会有风险，遇到类似情

况，我会及时和前台信息组反馈，请
他们联系客人告知提醒。”

细心指导守护“战友”

隔离点每天的消杀流程很繁
复，“除了早中晚定时消杀，我也随

时待命，遇到突发任务，及时确保完
成消杀工作，不耽误隔离点的安全

运行。”沈云杰描述得很简单，但其
实，他每天早上 5时多就起来，开始

第一轮消杀，每次消杀都至少要花

30分钟，有时一天有多批住客入住
或离开，他的工作量也随之增加，甚

至要忙到半夜才能休息。沈云杰说，

“观察点的队伍就像战队，消杀组就

像是排雷的先遣队，只有先清除了
障碍，后面的战友才能更安全。”

沈云杰的认真，连医护组工作
人员都很佩服，“老沈特别专业，我

们平时很少穿防护服，动作并不熟
练，他每次都会给我们指导，一步一

步告诉我们怎么操作，提醒要当心

的细节，有他在，我们放心多了”。

接到赴隔离点工作的任务，沈
云杰没有犹豫就一口答应了，“领导

选择我，说明我有一技之长，可以为
防疫工作做好服务，在这关键时间，

做好本职工作是我义不容辞的责
任。”而这种危难当前、勇于冲锋的

精神，在沈云杰身上早有体现。2008

年汶川地震时，他就毅然参加支援
震区的应急防御工作。

通讯员 姚佳琳 本报记者 江跃中
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普陀隔离点消杀队员沈云杰 用专业守护“战友”平安
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    淋巴瘤目前已成为发病率最高

的十大肿瘤之一，是高致死性疾病。
如何保障疫情期间淋巴瘤患者的治

疗和安全？上海交大医学院附属瑞
金医院血液科赵维莅教授分享了专

业经验。

每位患者不同治疗方案
瑞金医院有专业的淋巴瘤诊断

和治疗团队，患者第一次来院的时

候，会先进入综合病房，由多学科组
成的专家团队对其全面评估，制定

个性化的治疗方案。淋巴瘤的分型
有 100多种，每位患者的情况不同，

后续会安排不同的治疗方案。

“在我们这里，每个患者都要通
过‘摸底考试、期中考试’，考得好

的，可以在日间病房定期治疗，然后
准备‘期末考试’，考完就等于临床

治愈了。考得不好的，我们会安排

‘继续学习’，直到考好为止。”赵维
莅教授非常形象地描述了她的团队

对淋巴瘤患者的治疗和管理理念。
每年，从全国各地来寻求赵维

莅团队的患者不计其数，血液科病
房总是人满为患。在这里，所有患者

都可以得到代表世界最先进水平的

治疗方案。然而，突然而至的新冠肺
炎疫情，让原本高效而有序的医疗

秩序被打破了。
有个 50多岁的江西男性病人，

在上海治疗结束后回到了老家。但
他发现咽部一直有个病灶，“如鲠在

喉”的他十分焦虑。本来打算在当地
做了病理，春节后将手术标本送到

瑞金医院，但疫情阻断了他的就诊
计划，心情非常焦虑。疫情期间，像

他这样的患者并非少数。

远程会诊缓解后顾之忧
“规范化标准化的治疗对患者

非常重要。但是疫情期间，许多患者

进不了上海，怎么办？”赵维莅教授
说，瑞金医院血液科已与国内 50多

家医院建立了淋巴瘤治疗项目的日
常联系，不定期为这些医疗机构提

供远程会诊。只要对方提出需求，能

在线上解决的，不必让患者来回奔
波。这样的有效协作，让疫情期间的

难题迎刃而解，不但将瑞金方案推
广至全国，让当地医生提升水平，更

重要的是让患者减少等候的时间，
争取更多的机会。

赵维莅教授解释说，现在，一部
分外地患者只需要在瑞金初诊，得

到过瑞金团队的专业检查、诊断和
评估，后续治疗都可以回到当地，继

续使用瑞金方案进行治疗。这样的

运转在疫情期间得到了多次强化
操练，如今各方面的技术都愈发成

熟。患者只需要参加由瑞金医院组

织的“期中考试”和“期末考试”就
行了。

于是，借助线上系统，赵维莅
教授为这位江西患者发起了远程

会诊，由五官科专家共同参与，根
据专家研判，该病灶不是肿瘤，只

是炎性反应，患者心里的一块大石

总算落地。

淋巴瘤并非不治之症
疫情期间，由于就诊不便，大

多数患者只能居家管理，难免情绪

低落。
对此，赵维莅教授表示，淋巴瘤

患者也不要有太大的心理压力，淋

巴瘤并非不治之症，目前的治疗手

段有很多，包括药物治疗、放疗、手
术治疗等，治愈效果还是非常好的。

比如较为常见的 B细胞淋巴瘤，就
可以用美罗华与 B 细胞淋巴瘤细

胞表面的标志 CD20 结合产生抗
体，吞噬细胞或者杀伤细胞，使得 B

细胞淋巴瘤的治愈率大幅度提高。

如今，随着本地疫情的好转，瑞
金医院血液科已开放门诊、住院，联

合体病房也在逐步恢复。在收治患
者的过程中，科室优化了流程，增加

了详细的流行病学调查，同时将 CT

平扫检查设置在住院之前，起到预

筛效果。赵维莅教授说，在淋巴瘤的
治疗过程中，患者的配合和理解特

别重要。“我们团队的宗旨是尽全力
救治每一个患者。我们和患者站在

一起，共同渡过所有难关。”（钟安）

远程会诊让淋巴瘤患者少后顾之忧
瑞金医院血液科赵维莅教授分享专业经验

浦东12年前凶杀案告破

科科学学抗抗疫疫

名医有约
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